

АНАЛИЗ ПОДХОДОВ К ОЦЕНКЕ СОСТОЯНИЯ ТРУДОВОГО ПОТЕНЦИАЛА СЕЛЬСКОЙ МОЛОДЁЖИ

З. Н. Санджиев

Московский городской педагогический университет, Москва (Россия)

Введение. Цель представленной научной статьи – классификация подходов к оценке состояния трудового потенциала сельской молодёжи и определение оптимальной системы критериев и показателей, которые позволят принимать управленческие решения. Актуальность исследования в том, что в настоящее время нормативно-правовые акты федерального и регионального уровней имеют целью развитие сельских территорий. Согласно Стратегии устойчивого развития сельских территорий РФ на период до 2030 года, развитие сельских территорий направлено на создание и повышение качества жизни сельского населения для выполнения общенациональных функций, но на данный момент уровень жизни на селе существенно отстаёт от городского. Проблема исследования – в решении вопроса, какова оптимальная система критериев и показателей, позволяющих принимать эффективные управленческие решения?

Методы. Методами исследования явились анализ научной литературы, нормативно-правовых источников и статистических данных, метод дедукции и индукции.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Эффективные управленческие решения для развития трудовых и демографических ресурсов могут приниматься только на основе системы критериев и показателей, отражающих состояние трудового потенциала данного контингента. Методы оценки трудового потенциала, применяющиеся на практике, можно разделить на административные, экономические и социально-психологические. Оценка трудового потенциала происходит на основе количественных и качественных составляющих. К оценке состояния трудового потенциала сельской молодёжи оптимально применять комплексный подход и оценивать данные статистики и социологических опросов молодёжи по проблеме трудового потенциала. Развёрнутая система показателей позволит точнее определять актуальное состояние трудового потенциала сельской молодёжи и разрабатывать адекватные управленческие решения.

Заключение. Теоретическая и практическая значимость полученных результатов заключается в дополнении теоретических положений, результаты могут применяться для обучения студентов. Актуальным для последующего изучения остаётся вопрос улучшения состояния трудового потенциала сельской молодёжи, а также решение проблем внедрения современных научных достижений в их повседневную жизнь.

Ключевые слова: молодёжь; трудовой потенциал; сельская территория; оценка состояния трудового потенциала.

Список литературы

1. Закон Республики Калмыкия от 14 мая 2015 г. № 113-V-3 «О стратегическом планировании в Республике Калмыкия». URL: <http://docs.cntd.ru/document/428545418>, свободный. Заглавие с экрана. Яз. рус. (дата обращения: 05.06.2020).

2. Постановление Правительства Республики Калмыкия от 22 декабря 2015 г. № 469 «О Порядке разработки, корректировки, осуществления мониторинга и контроля исполнения Плана мероприятий по реализации стратегии социально-экономического развития Республики Калмыкия». URL: <http://docs.cntd.ru/document/432834883>, свободный. Заглавие с экрана. Яз. рус. (дата обращения: 05.06.2020).
3. Дорджиева О. Б. Устойчивое развитие сельских территорий как системная проблема // Вестник Калмыцкого института гуманитарных исследований РАН. 2013. № 1. С. 117–120.
4. Кулов А. Р., Джгоева Т. Б. Региональные особенности государственной поддержки сельского хозяйства // Вестник кадровой политики, образования и инноваций. 2017. № 2. С. 87–93.
5. Медведев А. В., Шайтан Б. И. Проблемы формирования кадрового потенциала устойчивого развития сельских территорий // Вестник кадровой политики, аграрного образования и инноваций. 2018. № 6. С. 8–13.
6. Миндрин А. С., Богдоновский В. А. Семейное хозяйство: от трудового крестьянского к капиталистическому // Экономика, труд, управление в сельском хозяйстве. 2013. № 3 (16). С. 2–8.
7. Намруева Л. В. Социокультурное измерение модернизации в России // Вестник Калмыцкого института гуманитарных исследований РАН. 2013. № 1. С. 131–135.
8. Намруева Л. В. Кадровый потенциал агропромышленного комплекса (на примере Республики Калмыкия) // Интеллигенция: естественнонаучные, социальные и гуманитарные знания на пути интеграции: материалы XV Междунар. теоретико-методолог. конф. (1 апреля 2014 г.). М.: РГГУ, 2014. 453 с.
9. Панков Б. П. Рынок труда на селе и его регулирование. М.: Агро Пресс, 2007. 153 с.
10. Роднаева Е. А. Сельская интеллигенция на современном этапе развития российского общества (на материалах республики Бурятия): автореф. дис. ... канд. социол. наук. Улан-Удэ, 2012. 25 с.
11. Республика Калмыкия. Статистический ежегодник. 2018: стат. сб. / Калмыкиятат. Элиста, 2018. 323 с.
12. Саитова Р. З. Проблемы регулирования мотивации молодых специалистов к труду на селе: дис. ... канд. социол. наук. Уфа, 2016. 160 с.
13. Силиванов Д. Ю. Особенности профессиональной адаптации выпускников аграрных вузов. URL: <http://agro-ru.livejournal.com/233426.html> (дата обращения: 06.07.2020).
14. В школах Калмыкии растет популярность агроклассов. URL: <http://vestikalmykia.ru/society/11878>, свободный. Заглавие с экрана. Яз. рус. (дата обращения: 07.07.2020).
15. Единая Россия заботится о молодых специалистах. URL: <http://kalmyk.er.ru/news/2013/6/20/>, свободный. Заглавие с экрана. Яз. рус. (дата обращения: 05.07.2020).

Авторская справка

САНДЖИЕВ Зунгру Николаевич – аспирант, Московский городской педагогический университет, Москва, Россия.

E-mail: spitsynpa@ya.ru

UDC 316.422.4

DOI: 10.25686/2410-0773.2022.2.90

ANALYSIS OF APPROACHES TO ASSESSING THE STATE OF THE LABOR POTENTIAL OF RURAL YOUTH

Z. N. Sandzhiev

Moscow City Pedagogical University, Moscow (Russia)

Introduction. The purpose is to classify approaches to assessing the state of the labor potential of rural youth and to determine the optimal system of criteria and indicators that will make it possible to make managerial decisions. Relevance of the study - currently, regulatory legal acts of the federal and regional levels are aimed at the development of rural areas. According to the Strategy of Sustainable Development of Rural Territories of the Russian Federation for the period up to 2030, the development of rural territories is aimed at creating and improving the quality of life of the rural population to perform national functions, but at the moment the standard of living in rural areas significantly lags behind urban. The problem of the study is what is the optimal system of criteria and indicators that make it possible to make effective management decisions.

Methods. The research methods were the analysis of scientific literature, regulatory sources and statistical data, the method of deduction and induction.

Results. Effective management decisions for the development of labor and demographic resources can be made only on the basis of a system of criteria and indicators reflecting the state of the labor potential of this contingent. The methods of assessing labor potential used in practice can be divided into administrative, economic and socio-psychological. The assessment of labor potential is based on quantitative and qualitative components. To assess the state of the labor potential of rural youth, it is optimal to apply an integrated approach and evaluate statistical data and data from sociological surveys of young people on the problem of labor potential. The developed system of indicators will allow to more accurately determine the current state of the labor potential of rural youth and develop adequate management solutions.

Conclusion. The theoretical and practical significance of the results obtained is to supplement the theoretical provisions, the results can be used for teaching students. The issue of improving the labor potential of rural youth and solving the problems of introducing modern scientific achievements into their daily lives remains relevant for further study.

Keywords: youth; labor potential; rural area; assessment of the state of labor potential.

References

1. *Zakon Respubliki Kalmykija ot 14 maja 2015g. no. 113-V-3 «O strategicheskoy planirovani v Respublike Kalmykija»* [Law of the Republic of Kalmykia dated May 14, 2015. No. 113-V-3 "on strategic planning in the Republic of Kalmykia"]. Available at: <http://docs.cntd.ru/document/428545418>. (In Russ.).
2. *Postanovlenie Pravitel'stva Respubliki Kalmykija ot 22 dekabrja 2015 g. no. 469 «O Porjadke razrabotki, korrrektirovki, osushhestvleniya monitoringa i kontrolja ispolnenija Plana meroprijatij po realizacii strategii social'no-jekonomicheskogo razvitija Respubliki Kalmykija»* [Resolution of the Government of the Republic of Kalmykia dated December 22, 2015. No. 469 «On the Procedure for developing, adjusting, monitoring and controlling the implementation of the action Plan for the implementation of the strategy for socio-

economic development of the Republic of Kalmykia»]. Available at: <http://docs.cntd.ru/document/432834883>. (In Russ.).

3. Dordzhieva O. B. *Ustojchivoe razvitie sel'skih territorij kak sistemnaja problema* [Sustainable rural development as a systemic problem]. Vestnik Kalmyckogo instituta gumanitarnyh issledovanij RAN. 2013. No. 1. Pp. 117–120. (In Russ.).

4. Kulov A. R., Dzgoeva T. B. *Regional'nye osobennosti gosudarstvennoj podderzhki sel'skogo hozjajstva* [Regional features of state support for agriculture]. Vestnik kadrovoj politiki, obrazovanija i innovacij. 2017. No. 2. Pp. 87–93. (In Russ.).

5. Medvedev A. B. *Problemy formirovanija kadrovogo potenciala ustojchivogo razvitija sel'skih territorij* [Problems of developing human resources for sustainable rural development]. Vestnik kadrovoj politiki, agrarnogo obrazovanija i innovacij. 2018. No. 6. Pp. 8–13. (In Russ.).

6. Mindrin A. C., Bogdonovskij V. A. *Semejnoe hozjajstvo: ot trudovogo krest'janskogo k kapitalisticheskomu* [Family farm: from the labour of the peasant to the capitalist]. Jekonomika, trud, upravlenie v sel'skom hozjajstve. 2013. No. 3 (16). Pp. 2–8. (in Russ.).

7. Namrueva L. V. *Sociokul'turnoe izmerenie modernizacii v Rossii* [Socio-cultural dimension of modernization in Russia]. Vestnik Kalmyckogo instituta gumanitarnyh issledovanij RAN. 2013. No. 1. Pp. 131–135. (in Russ.).

8. Namrueva L. V. *Kadrovyy potencial agropromyshlennogo kompleksa (na primere Respubliki Kalmykija)* [Personnel potential of the agro-industrial complex (on the example of the Republic of Kalmykia)]. Intelligencija: estestvennonauchnye, social'nye i gumanitarnye znaniya na puti integracii. Mat-ly XV Mezhdunar. teoretiko-metodolog. konf-cii (1 aprelja 2014 g.). Moscow, RGGU, 2014. 453 p. (in Russ.).

9. Pankov B. P. *Rynok truda na sele i ego regulirovanie* [Rural labour market and its regulation]. Moscow, Agpo Press, 2007. 153 p. (in Russ.).

10. Rodnaeva E. A. *Sel'skaja intelligencija na sovremennom jetape razvitija rossijskogo obshhestva (na materialah respubliki Burjatija): avtoref. dis. ... kand. sociol. nauk* [Rural intelligentsia at the present stage of development of Russian society (based on the materials of the Republic of Buryatia): autoref. dis. ... Cand. Social. Sciences.]. Ulan-Udje, 2012. 25 p.

11. *Respublika Kalmykija. Statisticheskij ezhegodnik* [Republic of kalmykia. Statistical yearbook]. 2018: Stat. sb. Kalmykija stat. Jelista, 2018. 323 p. (in Russ.).

12. Saitova R. Z. *Problemy regulirovanija motivacii molodyh specialistov k trudu na sele: Dis. ... kand. sociol. nauk* [Problems of regulating the motivation of young specialists to work in rural areas]. Ufa, 2016. 160 p. (in Russ.).

13. Silivanov D. Ju. *Osobennosti professional'noj adaptacii vypusnikov agrarnyh vuzov* [Features of professional adaptation of graduates of agricultural universities]. Available at: <http://agro-ru.livejournal.com/233426.html> (accessed: 06.07.2020).

14. *V shkolah Kalmykii rastet populjarnost' agroklassov* [The popularity of agricultural classes is growing in schools in Kalmykia]. Available at: <http://vesti-kalmykia.ru/society/11878> (accessed: 07.07.2020).

15. *Edinaja Rossija zabotitsja o molodyh specialistah* [United Russia takes care of young specialists]. Available at: <http://kalmyk.er.ru/news/2013/6/20/> (accessed: 05.07.2020).

Author's Bio

SANJIEV Zungru Nikolaevich – post-graduate student, Moscow City Pedagogical University, Moscow, Russia.
E-mail: spitsynpa@ya.ru

Библиографическая ссылка

Санджиев З. Н. Анализ подходов к оценке состояния трудового потенциала сельской молодежи // SocioTime / Социальное время. 2022. № 2 (30). С. 90–99. DOI: 10.25686/2410-0773.2022.2.90

